

## LIVRES

## ■ LA VOIE DU SILENCE,

Michel Laroche, *La Voie du Silence*,  
dans la tradition des Pères du désert,  
Éditions Albin Michel, 216 pages, 7,5 €.

Une icône (provenant du monastère du Mont Athos) du « grand » Saint Antoine invite à la contemplation. Et c'est bien à cela que nous initie l'auteur, théologien orthodoxe : découvrir cette « voie du silence » et les moyens de la suivre aujourd'hui.

Nos contemporains désirent de plus en plus échapper aux bruits du monde et, pour cela, empruntent des chemins bien différents, particulièrement vers les sages orientales. L'auteur veut leur faire découvrir leurs propres racines chrétiennes, où le silence et la méditation sont incontournables pour recentrer sa vie sur Dieu. Ainsi, à partir de l'expérience des Pères du désert et de celle de la spiritualité orthodoxe, le Père Michel Laroche nous trace un itinéraire où toute âme peut s'engager et approfondir cette soif de silence qui l'habite. Du « connais-toi toi-même » à « oublie-toi toi-même », le lecteur a la possibilité de faire un véritable chemin de foi jusqu'à découvrir ce chemin des larmes qui est un chemin de vie. La conclusion nous fait redécouvrir la richesse de la prière du Nom de Jésus si chère à nos frères orthodoxes et le trésor inouï de la Sainte Eucharistie qui appelle plus que jamais au silence intérieur.

Le lecteur devra avoir quelques connaissances de la théologie orthodoxe pour entrer dans ce chemin, il sera éclairé par le glossaire qui explique simplement quelques mots précis.

## ■ UN CERCLE DE SILENCE,

John Skinner, *Un Cercle de Silence*,  
Éditions Parole et Silence, 135 pages, 13 €.

Voici un livre original par sa présentation et par son contenu. Un livre qui est une composition de prières au fil de l'année, émanant d'un journaliste ! En effet, John Skinner fut journaliste, puis éditeur de livres pour enfants, avant de se mettre à l'écriture après avoir étudié les œuvres des plus grands mystiques.

Il réunit là ses méditations, écrites à la suite de plusieurs rencontres avec des chartreux et d'un séjour parmi eux, rare privilège !

« Silence devant le Seigneur », nous dit le livre de Sophonie (1,7) voilà, ce qui a mis au travail l'auteur de cet ouvrage. Oui, devant Dieu, nous désirons le silence pour le connaître, l'écouter et nous laisser « toucher » par Lui. Les mots nous font approcher le mystère mais ils restent au seuil. Ces textes disent humblement ce qui existe au-delà du quotidien pour nous amener plus loin... pour nous permettre de chercher, d'attendre, de deviner. « Personne n'a jamais vu le Père ». Pourtant « celui

## SÉLECTION

## Spiritualité

par Sophie BARON

m'a vu, a vu le Père ». Ainsi, l'auteur nous invite à cette attention du cœur, à cette écoute, à cette disponibilité intérieure afin d'entrer dans l'intimité même du Fils, afin d'en goûter quelques trésors. Puisse la méditation de ces textes inviter le lecteur à se laisser toucher par le silence intérieur qui est présence du Seigneur à ses côtés.

## X ■ LA VOIE SPIRITUELLE DES CHARTREUX,

Tim Peeters, *La Voie spirituelle des Chartreux*,  
Éditions du Cerf, 186 pages, 16 €.

Dès la couverture de ce livre (où la très belle photo appelle à la prière), le thème est donné : découvrir ce que sont ces « étranges » moines qui ont fait de la solitude leur idéal de vie. À l'époque où on ne peut plus se passer d'internet, du portable ni du i-phone, les Chartreux interrogent par cet appel radical à suivre le Christ au désert. L'auteur, prêtre séculier en Belgique, nous livre le fruit de sa thèse sur l'histoire de l'ordre des Chartreux et de ses rencontres personnelles avec des chartreux de plusieurs monastères européens.

La préface, écrite par un chartreux anonyme, nous met dans le vif du sujet : nous parler du silence et de la solitude, deux choses que la plupart du temps on essaie d'éviter. Mais n'y a-t-il pas à un certain moment de notre vie un désir, un appel, une soif de ce silence, de cette solitude pour pouvoir relire sa vie, son histoire ? Ainsi, compris dans ce sens, le silence n'est plus un vide mais un langage qui se nourrit de solitude, parce qu'en elle, il peut devenir pleinement lui-même.

Ce livre a pour objet la voie spirituelle des Chartreux. L'auteur nous fait découvrir les fondements spirituels les plus profonds sur lesquels s'est bâti, il y a neuf siècles, cet ordre fermé : solitude et silence, retrait et simplicité, contemplation et prière, ascèse et persévérance. Les premiers écrits spirituels nous sont présentés : *Lettres* de saint Bruno, *Coutumier des chartreux* de Guigues 1<sup>er</sup>, les œuvres de Denys le chartreux et des témoignages contemporains. Dans un dernier temps, l'auteur nous fait découvrir la spiritualité de la solitude et du silence qui nous vient des Pères du désert et des figures bibliques (Élie, Jean le Baptiste et Jésus). Car il s'agit de quitter le monde pour braver le désert afin de trouver Dieu : le lieu du délaissement devient le lieu de l'alliance.

Après le grand succès du film *Le grand Silence*, ce livre nous entraîne un peu plus loin dans la connaissance de cette vie si retirée des chartreux. Il est très heureux d'en découvrir les fondements, les règles et ce que tout chrétien peut vivre lui-même quel que soit son état de vie : le silence et la solitude où Dieu parle au cœur de chaque homme. Un très bon livre pour approfondir son intimité avec le Seigneur et se laisser guider vers les « vertes prairies ». ■

